
喀報第兩百零三期 社會議題 人物 樂評 書評 影評 即時新聞 文化現象 照片故事 心情故事

請輸入關鍵字  搜尋大事記 交大頻道 記者群 其他刊物 ▼

本期熱門排行

媒體歷屆廣告

夢想配方　攝影甜點與咖啡
洪詩宸 ╱ 人物

橙色的季節　唯美「柿」界
陳思寧 ╱ 照片故事

老驥伏櫪　馬躍八方
許翔 ╱ 人物

追本溯源　探究大地之聲
劉雨婕 ╱ 人物

變化自如　幕後的聲音演員
張婷芳 ╱ 人物

走過低潮　院籃重返榮耀　　走過低潮　院籃重返榮耀　　

2014-05-03  記者 吳羽涵 報導

一群男孩在籃球場上奔馳著，把握每個持球的機會，奮力地抓下籃板球，他們全力以赴只為實踐

心中的籃球夢。這支拚勁十足的籃球隊，大部分的成員來自客家文化學院，他們是客家文化學院

男子籃球隊，亦稱「院籃」。

 

不畏陰盛陽衰　夢想起步不畏陰盛陽衰　夢想起步

交通大學是以理工科系著稱的學校，擁有眾多男學生，當理工科系想組成籃球隊時，因男學生不

計其數，較容易招募成員。然而，隸屬於客家文化學院的傳播與科技學系和人文社會學系，因身

為文科系所以男學生數量相對稀少，組成籃球隊的過程也格外艱辛。

院籃最初的創立，是為了實現一個打籃球的夢想。院籃的創始人是傳科系97級的姚翔，他大一時

面臨系上男生數目不足的窘境，當時班上惟有四位男生，對籃球具有熱情更只有他一人。面對如

此的環境，姚翔只能倚靠外文系的朋友，參與他們的籃球系隊練習。但成立傳科系籃球隊的夢想

，仍存在他的心中，「大學男生會想成立一個夢想，成立系籃就是我的夢想。」姚翔說道。

一年過去，98級新生進入傳科系，姚翔立即詢問學弟們練習系隊的意願，不少學弟表示樂意加入

，其中籃球體資生陳濡群更有效地提升球隊戰力。想起最初參與院籃的情景陳濡群有感而發：「

我是被姚翔感動的，我覺得他一個人在陌生的外文系，仍堅持要打籃球真的很厲害。」之後為了

擴大球隊編制，姚翔也積極尋找人社系學弟共同奮戰，此時院籃已有雛形，而夢想就在不遠處。

籃球技巧精湛的陳濡群，被學長的積極所感動而加入院籃。

（照片來源／吳羽涵攝）

 

熱情不滅　以堅毅換取感動熱情不滅　以堅毅換取感動

創始人姚翔順理擔任第一屆隊長，當時院籃為了不和其他系隊爭奪練習場地，放棄一般的籃球場

，選擇在燈光不佳的水泥地練習。隊長姚翔認為等到球隊更具組織，確實步上軌道後，再借場地

也不遲。此外，平時練習也是風雨無阻，即使外頭下著大雨，仍然澆不熄他們對籃球的熱情。

熬過剛創立的調整期，挺過勝少敗多的戰績壓力，院籃的成績從第三屆開始扶搖直上，成員們也

朝著共同的目標前進，盼望能在交通大學籃球聯賽以及全國大專院校大傳盃交出好成績。不過，

院籃的成員數仍不多，有些成員甚至因戰績不理想而退出球隊。但好在願意留下和球隊奮戰的成

員，有著努力不懈的精神，也格外珍惜每個上場機會，姚翔表示：「只要有上場時間，成員都會

特別想表現、想努力、想對球隊貢獻，大家的向心力非常足夠。」

歷經長時間的艱辛訓練，終於第三屆院籃在大傳盃獲得第二名的佳績，姚翔回想當年感性地說：
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總編輯的話總編輯的話  ╱╱  郭穎慈郭穎慈

本期共有十九篇稿

件。頭題〈夢想配方

　攝影甜點與咖啡〉

忠實刻劃一位科技新

貴勇敢出走，開設一間攝影風格咖

啡廳的歷程和堅持。

本期頭題王本期頭題王  ╱╱  洪詩宸洪詩宸

嗨，我是詩宸。 雖
然個子很小，但是很

好動，常常靜不下

來。 興趣是看各式
各樣的小說，和拿著相機四處拍，

四處旅行。 喜歡用相機紀錄下感
動，或值得紀念的人事物。 覺得
不論是風景還是人物，每個快門

的...

本期疾速王本期疾速王  ╱╱  吳建勳吳建勳

大家好，我是吳建

勳，淡水人，喜歡看

電影、聽音樂跟拍

照，嚮往無憂無慮的

生活。
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「感覺付出總算有回報，可以畫下一個完美的句點，算是個完美的大學生涯。」事實上，因為有

學弟們的共同努力，姚翔的夢想才能實現，而院籃的成立無庸置疑，也給予傳科和人社男生一個

磨練籃球技術的最佳場所。

畢業至今，院籃成員仍會相約參加校友盃比賽，照片最左邊即為第一屆隊長姚翔。

（照片來源／吳羽涵攝）

 

從低迷重建　增添外文戰力從低迷重建　增添外文戰力

一般來說，學生籃球隊若實力堅強的學長畢業，學弟戰力也不太理想，球隊很容易陷入低迷。然

而好景不常，第五屆院籃在98級隊員畢業後，無法發揮先前的水準，院籃成員之一傳科系99級的

陳碩峰提及：「98級畢業之後，院籃平均身高從180公分直接掉到170公分，先前的戰術完全不

管用，又加上原本板凳球員的實力，沒辦法立即補上，導致我們完全被別人壓著打。」

由於第五屆仍有幾位球技傑出的99級成員，球隊狀況尚可接受，直到第六屆院籃才真正陷入谷底

，進入艱辛的重建期。當時球隊總人數不到十人，人數的缺乏也影響成員的練球態度，導致平日

練習只有三到四人，訓練亦只能加強基本動作。當時的隊長李彥璋回想重建時期無奈地說：「那

時候根本不知道在練什麼，完全沒有一個球隊的型態，但是也只能撐下來，不然能怎麼辦呢？」

在院籃即將邁向第七屆的暑假，李彥璋深感球隊人數過少，向外找尋有興趣加入院籃的成員，當

時男生數稀少的外文系，籃球系隊人數也不甚足夠。在因緣際會之下，外文系順利納入院籃體系

中，形成目前院籃三系合併的情況。即便三系願意打籃球的男生數量皆不可觀，但不可否認三系

合併後，整體戰力確實有所提升。

院籃球衣所印製的FHC英文字母，各別代表外文、人社和傳科，象徵著三系的合併。

（照片來源／院籃提供）

 

共同努力　再創院籃價值共同努力　再創院籃價值

目前院籃已邁入第九屆，第六屆時李彥璋曾提及，接下來籃球聯賽的勝場數，要慢慢累積。而院

籃確實達到他的期盼，近幾年聯賽的勝場數從第六屆的一場、第七屆的兩場、第八屆的四場到第

九屆的十二場。今年甚至已確定進入聯賽的季後賽，是院籃歷經重建期後，成績最理想的一年。

今年由於參與練習的人數穩定，成員也持續進步，加上就讀傳播研究所的洪嘉鴻，以豐富的籃球

經驗帶領球隊，以及法國外籍生Julien充分填補內線的身高，帶給對手不少壓力，因此隊伍戰力

相當完整。現任隊長葉家銘對於今年的表現有所感觸：「現在一場一場贏下來，發現其實我們滿

有實力的，而且不管跟任何隊伍比都有競爭力，也有獲勝的可能，贏球很令人開心、振奮。」
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關余膚色　我想說的事關余膚色　我想說的事

活出自我「不留白」，小麥膚色的宣言。

變化自如　幕後的聲音演員變化自如　幕後的聲音演員

資深配音員蔣篤慧，娓娓道來身為臺灣配音員
的酸甜苦辣。

事實上院籃能有今天的成就，並非一蹴可幾。因為最初的一個夢想，球隊才能從無到有地創立成

功，創立後則經過內部調整，使院籃真正成為一支隊伍，而即便經歷氣氛低迷的重建期，成員也

不輕言放棄。這九年以來，每位曾為院籃付出的人，皆是奠定院籃今日成就的人。像葉家銘所說

的：「院籃沒道理停止。」相信傳科、人社、外文三系喜歡籃球的男生們，將持續在院籃這個大

家庭中，彼此激勵和感受籃球的魅力。

院籃將堅守當初喜歡籃球的理念，團結地打好每一場球。（照片來源／吳羽涵攝）
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